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「问题不是在乎我们
怎样死亡，而是在乎
我们怎样地生活。」

乔‧诺纳图上校曾经是加拿大派
驻阿富汗志愿军团的成员。他
生活中部份的挑战是要为他的
工作谱出超性的曲调，他曾说
道：「问题不是在乎我们怎样
死亡，而是在乎我们怎样地生
活。」

2010年3月28日



以下是摘录自加拿大 《天主教徒名
册》的一篇文章。加拿大是其中一个
应邀派遣维和部队到阿富汗的国家，
到那裏去的军人都是属於自愿性质
的。随着阿富汗的战事继续升级，乔‧
诺纳图上校向我们道出他的信仰怎样
地让他以一位基督徒的观点来看他这
次任务旅程。

* * * * *

乔‧诺纳图上校是在多伦多当教师的。
他之所以加入加拿大的皇家军团，一
方面是由於他出身自军人世家 (他们
从菲律宾移居到此)，另一方面是因为
他热爱加拿大，因而感到需要以服务
去回馈国家。

一位天主教徒军人

「教会教导我们人生在世是为了要服
务。天主给予各人的召唤大相迳庭。
而我其中部份的职责就是在军队
中。」



但是在军队中身为一位天主教徒会否
很困难呢？诺纳图把军队的环境比喻
成一队足球队，完全像球队队友间般
閒聊。

诺纳图承认： 「这是一个对信德的考
验，一个对你勇毅的考验。明显地，
军队是我们社会的反映，在它的文化
中，你要是强猂的…。」

「在那环境中，身为天主教徒或多或
少地提醒了我们自己的责任，就是不
只要带领自己，也带领其他人到天国
那裏去。当我祈祷时，我不只是为了
自己。从来没有人称我为神圣的乔。
人总是倾向尊重那些德高望重的人。
如果你为维护某些事情而站起来，而
这些事情又是对的话，人们便会尊重
你。」

和平并不等於没有矛盾或衝突

其他天主教徒曾经问他戎马生涯是否
与基督和教会的训导相违背，诺纳图
回答说：「事实上两者并没有相违



背。我们被形容为一个大家庭，但我
们也被视为军队，一支教会的军
旅。」

「如果你细看天主教教理，它基本上
是在说我们要渴求基督的平安；但亦
要明白我们是生活在一个充满着原罪
影响的世界中。在这环境中，总要有
人把和平与公义带引出来的。和平并
不等於没有衝突。然而，人权和人性
尊严必需被肯定。」

诺纳图同意加拿大是一个热爱和平的
国家，而且她也懂得维护自己和其他
国家的权益。他指向竖立於多伦多週
边的战争纪念碑。

「和平是需要付出代价的，作为一个
第一世界国家，我们对其他国家是有
责任和义务的。我们不能自私自利地
坐视其他人受苦而不加理会。我们到
阿富汗来是因为应他们的邀请，为帮
助他们团结，让他们重拾权利与自
由。」



坎大哈

诺纳图在2008至2009年期间在阿富
汗担任心理军事行动指挥官，负责对
抗塔利班的宣传战术，他在坎大哈的
家是用塑胶搭在混凝土上面的寮屋。

诺纳图是主业会的成员，可能也是唯
一的一位曾到过坎大哈的。军中通常
都会有一位司铎，美国人就常会有一
名天主教的随军司铎，他很高兴。 他
说：「要与圣事分开实在是一件十分
残酷的事，我视领受圣体圣事为我们
生活的泉源。」

问题不是在乎我们怎样死亡，而是在
乎我们怎样地生活。

在阿富汗当然还可能发生其他种种可
怕的事情，但诺纳图说他并不害怕。
「或许我们会客死在这裏，但身为基
督徒，我们并不害怕死亡，因为耶稣
也曾死亡。问题不是在乎我们怎样死
亡，而是在乎我们怎样地生活。」



但那些塔利班又怎样？诺纳图说：
「我们为我们的敌人们祈祷，但我们
要保衞自己的生命，同时亦要相信我
们的政府。我们并不是挑釁的一
方。」

儘管诺纳图的整个职业生涯，早於他
在皇家军校读书时起，已为他这次使
命作了準备；然而他亦以一个默静的
静修来作他灵修上的準备。军中自古
传下来同袍间的手足情谊也是一种支
持。他解释道：「我们大家互相训练
来互相照应。」由於知道他人寄望於
他让他感到更坚强。

* * * *

原文刊登於2008年5月23日星期五的
《天主教徒名册》

乔‧诺纳图已於2009年初安全地返抵
加拿大。读者可浏览他的个人日誌：
www.fisheaterinthesand.blogspot.com
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